

保育おおさか

平成15年8月1日 第336号

大阪府社会福祉協議会・保育部会

■ 06-6762-9001 Fax 06-6768-2426

優良社会福祉法人
知事表彰受賞

(福) フタバ会

フタバ学園

児童の個性を大切にし、
時代の保育ニーズにあつた
サービスを提供し、地域子
育て支援センターを実施す
るとともに、地域の児童福
祉の向上に貢献されました。

おめでとうございます

“変革の時”に熱い思い —近畿ブロック保育研究集会—

昨日までの大雨がうそのように好天に恵まれ、会場となつた「かしはら万葉ホール」には、近畿一円から700人以上の“精銳”が参集し、「ともに育む子どもの笑顔・変革の時代の保育を考える」をテーマに日程が進められた。

平成15年近畿ブロック保育研究集会が、7月10日(木)～11日(金)の2日間の日程で開催された。



午後1時から、奈良県保育協議会会長井藤一憲氏の開会宣言で幕を開け、主催者を代表して、近畿ブロック保育協議会の森田昌伸氏から、「近年の規制改革推進によって論じられている幼保一元化・一般財源化等、厳しい現状ではあるが、今日は熱い思いを語り合い、明日からの子どもたちの保育に役立てていただきたい」とあいさつされた。

続いて来賓祝辞では、奈良県副知事の増井勲氏から、「地域の子育てをサポートする扱い手として保育所に期待が高まっている。本日の研修会において実り多き成果を期待する」と祝辞を述べられた。引き続き、権原市長安曾田豊氏・全国保育協議会副会長伊藤義明氏から祝辞をいただき、結びに全国保育士会会长武内茂子氏から、「保育士の国家資格化にともない、乳幼児期の育ちの基礎として大切な時期を担う保育士の重要な性を改めて認識し、在宅の母親にも貢献できるよう保育士として自己認識を強く持つていただきたい」と祝

午後1時から、奈良県保育協議会会長井藤一憲氏の開会宣言で幕を開け、主催者を代表して、近畿ブロック保育協議会の森田昌伸氏から、「近年の規制改革推進によって論じられている幼保一元化・一般財源化等、厳しい現状ではあるが、今日は熱い思いを語り合い、明日からの子どもたちの保育に役立てていただきたい」とあいさつされた。

厚生労働省講演題について講演された。昨日参議院で通過した「次世代育成と園対策推進法」の方針や趣旨、概要などをわかりやすく解説された。また、幼保一元化については、その役割の違いから単に一緒にできないが、相互に相談しながら地域の子育て資源の活用をするため、おののの特徴を生かして協力し合うことが大切であるとし、講演を終えた。

進行に変更があり、厚生労働省の講演後、伝統芸能である狂言「濯ぎ川」が上演され、気の弱い婿養子・妻・姑の恐妻物の内容に会場は、和やかな笑いに包まれ、研ぎ澄まされた芸に魅了されていた。

厚生労働省講演

辞をいただき開会式を終了した。



前回の担当
時は、スポーツネタだったので、今回もやはり阪神タイガースもの

でどうか。

私は、阪神ファンではないのですが、野球をしている子どもにリクエストされ、甲子園のチケット争奪戦に巻き込まれる羽目に。何とか、夏休み中の2試合分のチケットを正規ルートで確保できたのですが、順調に行けばXマークの可能性があると言われている某人気球団との試合の分も幸か不幸か手元にあり、それがオーナーの試合では、数倍の価格で出ていると耳にした家内は、迷うことなく「売り」を主張していますが、子どもとの板ばさみでどうすればよいのやら…。

記念講演および
分科会報告は2面

(M・N)

分科会報告

(1面からの続き)
大阪は第2分科会を発題
担当し、「地域に果たす保育所の役割とは」というテーマで、東大阪市のむぎの穂保育園園長村田貴美子さんから、地域の子育て支援の取り組みにあたってという視点で、実践例に基づき研究報告がされた。



地域に果たす 保育所の役割 とは

村田 貴美子
むぎの穂保育園

児講座と育児相談、低学年の学童保育や異年齢児交流、中学生の職業体験、高校生ボランティアの受け入れなど、通常保育以外に4つの取り組みを行っている。また、在宅児が継続して遊びに参加する場合は「園の独自性と特色」を生かし、子どもの成長の一助となるような遊びの環境を整え、親への助言や質問に応えている。

結びとして、少子化の一方で児童虐待が社会問題となっている今日、乳幼児保育のあるべき姿や、子どもへの正しい認識を社会に啓発し、親の育児不安をサポートする「育儿を伝授する場」として、保育園が地域社会で重要な役割を果たすのではないか、と述べられた。

その後の質疑応答では、学童保育の職員体制や、独立性のある遊びの内容などどのようなものか、高校生ボランティアの指導はどうしているのかなど、たくさんの質問が出された。特に高校生ボランティアについては、募集をインターネットで行い、保育補助としてお手伝いにきてもらうが、子育ての楽しさや、自分が

保育園業務を保育に欠ける乳幼児に限定せず、地域社会に門扉を開け、在宅支援の求めに対し、10年前から「わんぱくプラザ」を始め、一時保育や体験保育のほか、保育園が持つ育児のノウハウを親に伝授する育

(エンゼル保育園 K・Y)

かを知ることで、両親への感謝の気持ちを育んでいるなど、興味深い話も聞くことができた。

最後に、助言者の平安女

学院大学短期大学学部長の山本和美教授から講評をい

ただいた。今回の発題で、

今日的な問題点が提議され浮き彫りになり、「子ども

の保育」と「育てている保護者」の問題点を、イギリスの子育て支援(ファミリーサポートが主の保育)

に触れながら、保育士は専門的な知識で相談、助

言、指導を行うにあたり、カウンセリング、ソーシャルワーカーの技術を身につけることが必要である。

そして、まず笑顔で相手を受け入れ、傾聴、受容、共感しながら自分の力を

問題を乗り越えられるよう

育児を伝授する場

「生活笑百科」でおなじみ
2日目はNHKテレビ
弁護士 三瀬 順氏



「身近な 生活笑百科」

~社会人のための~

記念講演

の弁護士三瀬 順氏の記念講演が行われた。「身近な生活笑百科」というテーマで、関西になじみのある芸人さんの話題を取り入れ、テレビでは見られない素顔を紹介した。

また、彼の持論である笑

いについて、人と人とのコ

ミュニケーションを豊かに

する方法の一つとし、「一怒一老」に対し、「一笑一

若」という言葉で、笑いは自分自身を活性化させ、若

さに結びつくといった笑いの大切さを語った。

そして人生生き生きとい

う言葉があるが、一つは生

活できるだけのお金を持つ

こと、2つめが体と心

が健康であるという「粹」であること、3つめは好奇心があり何事にも関心、興味を示すことができる「意気」という3つの意味がある。乳幼児期の人生の大変な時期を一緒に過ごすこと

ができる保育士の皆様には、この3つの「いき」という言葉を、子どもたちが大人になつた時に感じることが

できるような保育をお願いしたい、と熱く語られた。

参加者一同熱心に聞き入

り、時にはユーモラスな話

に会場一杯笑い声が響き、

また、児童虐待などの話に

は身につまされる思いがし、熱氣溢れる講演に大きな拍手が送られ終了した。

(ゆめの子保育園 Y・K)

保育士国家資格化記念行事 「子どもたちの笑顔 元気な大阪」

☆日時／平成15年10月28日(火)
午後11時～

☆会場／なみはやドーム

私たち保育士の積年の願いであった保育士資格が、国家資格として法定化されました。

これにより保育士は、専門職としてこれまで以上の重責を伴うとともに、社会的な信用をより一層高め、地域社会全体に貢献しなければなりません。

この記念すべき喜びを、子どもたちそして保育士のみなさんとともに分かち合い、そして社会に大きくアピールし、手つなぎの輪を一層広げたいと考えています。

大会当日は、約1,500名の子どもたちと保育士による演技を予定しています。一生に一度の大イベントですので、多くの方々のご参加をお待ちしています。

申込先：(福)大阪府保育士会

TEL: 06-6762-9001
FAX: 06-6768-2426

老朽改築を終えて

自然エネルギーと夢空間

くすのき保育園
東大阪市

創立25周年の記念すべき年に、新園舎が完成し二重の喜びであります。今日まで自分の子どもならこんな保育園に預けたい、と思える理想的な保育園を目指して歩んで参りました。

この度、園舎の増改築に際して心掛けたのは、子ども

もたちや職員にとって、一日の生活の中で一番長くいる場所が居心地の良い場所になるようにと考えました。

光と風と空間がうまく調和し、木の温もりと機能性、そして独創的な外観、そ



の上自然エネルギーを導入するといった大変欲張ったプランをたてました。

それでは、皆さんに新園舎をご案内いたしま

おしゃれな門を一歩入ると美しい花々が咲競

るものすごく強いんだぞー。
■そんなワケで、今回はわたし自身、全く頭が働きませんし、きっと読者の皆様も夏バテで、軽い話の方がいいと思いますので、わたしの小咄コレクションを、そのまま引用して責めを果たしたいと思います。

○「ねえママ、どうしてスとともに、わたしの一番大切な『手の中の美人秘書』と言っていた手帳もなくなり、明日からの予定もわからず、連絡をするのにも携帯電話もないのです。もし犯人が、これを読んでいれば、手帳と携帯だけでもお返しください。お願ひします。

また、わたしに講演の依頼をした人、あるいは飲みに行くとかゴルフするとかの約束していた人がいれば、是非ともお電話いただきま

「笑いの効用

にたずねました

「パパと結婚したの」

「ネエ、聞いた。あなた

との結婚、子どもだって不思議に思ってるのよ」

(ママの考えすぎ、それとも、子どものするどい観察眼?)

○動物園でパパが子どもに、「いいかい。あれがライオンだよ。こわいだろ。ていたからです」

■わたし、今、パニックなんです。実は、先日、車上荒らしに遭つて、大事なものが全部盗まれてしまつたんです。現金はあきらめるにしても、「動く執務室」と言われ、仕事関係の書類や予定表やら、なんでもかんでも入れていたアタッシュ・ケースとともに、わたしの一一番大切な「手の中の美人秘書」と言っていた手帳もなくなり、明日からの予定もわからず、連絡をするのにも携帯電話もないのです。

もし犯人が、これを読んでいれば、手帳と携帯だけでもお返しください。お願ひします。

また、わたしに講演の依頼をした人、あるいは飲みに行くとかゴルフするとかの約束していた人がいれば、是非ともお電話いただきま

すようお願いします。

■そんなワケで、今回はわたし自身、全く頭が働きませんし、きっと読者の皆様も夏バテで、軽い話の方がいいと思いますので、わたしの小咄コレクションを、そのまま引用して責めを果たしたいと思います。

○「ねえママ、どうしてボクは、何番のバスで帰ればいいの」(冷静にして、用心深い子どもですなあ)

○公園で、赤ちゃんを乳母車に乗せているパパが、「ヨシオ、我慢するんだよ。我慢だよ、ヨシオ」(通りかかったご婦人が

「まあ大変ね。子どもさん

の名前はヨシオちゃんとおつしやるの?」「いいえ。ヨシオはわたしの名前です」(どんな事情か知りませ

難しいもんね)■こうして小咄を書いているうちに、わたしの心も、少し落ち着いてきました。これが笑いの効用のひとつ、怒りを静める働きその

口で「オシッコオシッコオシッコ」(早くと、速くの区別は太陽からの光を浴びてエネルギーを作り出す太陽光発電装置が設置されています。この素晴らしい園舎を充分に生かし、これからも子どもたち一人一人の心を大切にした保育を進めるとともに地域の子育て支援の核となるよう努力して参りたいと考えております。

保育部会常任委員会報告

7月1日(火) 1時30分~

- 全国社会福祉施設経営者大会 準備委員会について
- 調査研究委員会から15年度小委員会について
- 保育士国家資格記念事業について 日程等: 10月28日(火) なみはやドーム
- 福祉サービス評価センターから評価調査者募集について
- 資料提供「経済財政運営と構造改革に関する基本方針2003」

う花壇、そして、玄関ホールには可愛い三角屋根の靴箱が並び、ガラス越しには清潔な厨房で生き生きと調理する栄養士や調理師の姿。

席のひな壇の観客席、毎月演奏会や人形劇講演会など、昼も夜も大活躍の夢広場。

ホワイエを通り3階に上がりとブールがあり、毎日

元気な子どもたちの歓声と水しぶき、上を見ると大きな風車が風を受け、グルグルと力強く回っています。

また、夢広場の屋根には太陽からの光を浴びてエネ

ルギーを作り出す太陽光発電装置が設置されています。

この素晴らしい園舎を充分に生かし、これからも子ども

たち一人一人の心を大切にした保育を進めるとともに地域の子育て支援の核となるよう努力して参りたいと考えております。

壁面にはロールバックス

タンド、ボタンを押すと96

に早変わり、みんなで食べるおいしい昼食。

ブロックだより

音楽が与える影響とは?

— 河内ブロック (東大阪) —



保育園をたずねて

308

堺市

ファミリー保育園ブローラ



泉北ニュータウン光明池駅前にある「ファミリー保育園ブローラ」を訪ねました。

昭和55年開園、園舎はカラフルで、いろいろな遊具のある広い園庭に恵まれた素敵な環境のもと、園児たちは元気にブール遊びを楽しんでいました。

「意欲に満ちた元気な子、考える子・思いやりのある子、感性豊かな丈夫で笑顔あふれる子」を目標として

保育し、専門の講師による「プール教室・音楽教室・体育教室」を取り入れ、基本からの指導を行っているとのことでした。

「学習指導」にも力を入れ文字や数字に関心を持ち、正しく理解できるようかかわっておられました。

地域の子どもの招待、大修会が6月5日に行われました。講師には調査研究委員会の森田信司先生を迎えて、①保育の現状認識、②第三者評価制度について講義が行われました。

阪市内にある姉妹園との相互通訪問、また、同法人の特別養護老人ホームへの訪問などを定期的に行い、子どもの視野を広めているようです。

礼儀正しい職員と園児たちに見送られ園を後にしました。

一般財源化や幼保一元化などに見られるように、地方分権推進会議や行財政改革会議が、国で議論されています。また、新たに次世

東大阪市私立保育会主催の研修「音楽を通じて幼児に与える影響」が7月12日

に開催されました。この研修で、音楽を通じて、子どもたちの表現力や感情が豊かに育つことが確認されました。

(むぎの穂保育園 M・M)

もう一度自己チェック

第三者評価の必要性

— 河内ブロック (東大阪市) —

東大阪市私立保育会の研修会が6月5日に行われました。講師には調査研究委員会の森田信司先生を迎えて、①保育の現状認識、②第三者評価制度について講義が行われました。

また、第三者評価制度については、児童福祉法の改正による「サービスの質の向上」が求められるようになります。一方、財源不足によりさまざまな補助金がカットされる中、保育業界に対する認知度は高まっています。この機に見直してみることをおすすめします。今回、この講義を受け、改めて地域の皆様に満足していただける保育園作りが大切だということを確認できました。

(案)は、保育園にとっても現状の保育の内容や環境がこれまで良いのかを「チェック」できる良い機会なので、

また、府社協の評価基準で開催されます。

「あららしい社会福祉法人像の構築と実践」をテーマに、制度改革の動

向、社会福祉法人を取り巻く厳しい状況を正しく理解します。

議会では、この経営者協議会の会長でもあります。

も、一つの音楽を作り上げることに集中し、弾き終えた後には達成感を得た、と感覚で機能を訓練していくことが効果的であること、そして、楽器を練習し保育者自身が音楽を感じ、子どもたちと一緒に遊びながら音楽を伝えていくことで、子どもたちの表現力や感情がより豊かに育つことが確認する研修であった。

も、一つの音楽を作り上げることに集中し、弾き終えた後には達成感を得た、と感覚で機能を訓練していくことが効果的であること、そして、楽器を練習し保育者自身が音楽を感じ、子どもたちと一緒に遊びながら音楽を伝えていくことで、子どもたちの表現力や感情がより豊かに育つことが確認する研修であった。

も、一つの音楽を作り上げることに集中し、弾き終えた後には達成感を得た、と感覚で機能を訓練していくことが効果的であること、そして、楽器を練習し保育者自身が音楽を感じ、子どもたちと一緒に遊びながら音楽を伝えていくことで、子どもたちの表現力や感情がより豊かに育つことが確認する研修であった。

第三者評価制度は必要なものであります。また、新たに次世代

のための保育部会長である高岡國士先生は、皆様もご承知のとおり全国社会福祉施設経営者協議会の会長でもあります。

第三者評価制度は必要なものであります。また、新たに次世代

のための保育部会長である高岡國士先生は、皆様もご承知のとおり全国社会福祉施設経営者協議会の会長でもあります。

第三者評価制度は必要なものであります。また、新たに次世代